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实习司机

如何把乘客安全送到目的地？

公交司机一定要有好性子

李旭： 想当一名好司机， 尤
其是合格的公交司机， 首先要有
个好心态。 公交司机在行车时 ，
时常会遇到社会车辆加塞儿、 强
行 超 车 等 现 象 。 可 不 论 遇 到
了 任 何烦心事 ， 公交司机开车
时， 一定要不急不燥， 把心态放
平和， 按照行车安全相关规定来
操作。

魏长山： 我刚刚来车队两个
月， 正在实习。 与之前当出租司
机相比， 当公交车司机必须要稳
当。 出租司机要多拉快跑， 只要
在违规的情况下， 要赶时间、 多
挣钱。

可公交司机却要掌握好行进
速度， 行车稳， 刹车慢， 要确保
乘客的安全。 所以， 我这两个月
一直在磨性子。

安全行车的弦要时刻绷紧

唐之彪 ： 从1989年到现在 ，
我已开了25年车了， 保障行车安
全， 我认为非常有必要。 不往高
了说， 就自己而言， 安全驾驶可
以保证工资收入， 还可以让家人
放心。 更何况， 保证行车安全还
对社会稳定有很大帮助。 我们公
交司机 ， 一直都在一条线上行
驶， 所以， 对自己行驶的道路要
做到心中有数， 在特殊路段前，
要提前防范。 比如在入站前， 要
注意观察其它车辆， 防止不必要
的追尾等事故。 这也是我开了80
万公里安全里程的一个秘诀。

黄镇： 可别小看这80万公里
安全里程， 不好跑。 因为1万公
里安全里程， 一名司机要4个月
至半年的时间才能完成。 如果期
间有事故， 哪怕是需要赔偿1500
元以上 15000元以下的小事故 ，

都会被扣掉1万公里。 所以， 对
于公交司机来说 ， 安全行车的
弦， 要随时紧绷。

张浩： 前几天， 我就遇到了
一件事。 如果我没有提前进行判
断， 就出事故了。 所以， 只有在
行车时， 随时注意观察道路周边
情况， 提早做正确判断， 才能避
免事故。

李旭： 要想安全行车， 就必
须按照车队给大家平时培训的要
求 来 做 。 比 如 我 在 行 车 时 ，
就 会 多观察行人 、 车辆动态 ，
尤其在人多车多的地方避免急
刹 。 过路口时 ， 要以低于25公
里/小时的均速通过 ， 然后再平
稳提速。

每季度写一篇安全行车心得

张耀： 9路公交车衔接着两
站一街， 即西客站、 北京站和长
安街 。 这几个地方的人流量很

大， 人员素质不同， 也要求司机
们一定要时刻牢记安全行车。 比
如出车前， 我们会提醒司机注意
雨雪天气路滑； 要等乘客坐好后
才能行车； 起步前先停三秒， 观
察周边情况。 根据行车路线不同
的情况， 车队还给司机们设置了
线路图， 以便帮助司机熟悉这条
线路不同地点的不同特色， 提前
做好安全防范。

王锡伟： 每当公交系统出现
事故时， 车队总会把大家召集起
来进行案例互助分析。 这也让我
们从中增长了许多行车经验， 从
而避免了交通事故。 每个月， 车
队还会专门组织我们开展安全教
育会， 副队长会找来社会上的交
通事故实例， 让大家一起探讨。

郝文军： 每一个季度， 车队
会让我们这些公交司机写一篇关
于不同话题的安全行车心得。 它
提醒着我们， 每时每刻都不能忘
记行车安全的重要性。

区县教育工会能为教师提供
什么样的服务？ 为此， 本报记者
采访了丰台区教育工会主席张红
旗。

记者： 我了解到丰台区教育
工会长期坚持开展 “丰台区教育
系统师德先进评选”， 通过学校、
片组、 教育工会三级评选， 优中
选优， 始终遵循一年评选一年表
彰， 至今已历时九届。 请问具体
情况是怎样的？

张红旗： 我们近五年来共评
选出师德先进个人120人， 师德
标兵30人， 师德先进集体30个，
在此基础上， 我们于2014年选择
近年来荣获市、 区级师德标兵及
先进个人中的16人， 组成 “师德
宣讲团”。 一方面对他们的事迹
进行简编， 利用报纸、 微博、 微
信进行宣传； 另一方面也根据各
基层单位的需求， 组织师德宣讲
团为学校开展演讲及事迹报告，
同基层教师交流教学经验， 共同
提高。

点评： 近几年， 丰台教育工
会围绕教师文化建设， 着力在打
造一支素质高、 能力强、 业务精
的教师团队 ， 这一做法值得推
广。

记者： 丰台教育工会近几年
以文体协会为依托， 开展了丰富
多彩的文化体育活动， 还成立了
丰台区教师艺术团， 是吗？

张红旗： 是的。 近几年教育
工会先后成立了摄影、 书画、 桥
牌等多个文体活动协会， 各基层
工会也成立了一大批校级文体协
会 ， 吸 引 不 同 爱 好 的 教 职 工
参 与 活动 。 组织教职工积极参
与 “校园健身潮” 活动 ， 举办
了教职工篮球赛、 乒乓球赛、 羽
毛球赛、 合唱比赛、 登山健走比
赛、 摄影书画比赛等活动， 给教
职工搭建了展示才艺的平台 。
乒 乓球 、 羽毛球 、 摄影书画等
比赛已经成为全系统广大教职工
积极参与的传统赛事， 2013年教
育工会还有幸邀请到羽毛球世界
冠军顾俊参与其中， 与教师切磋
球技 ， 一度将赛场气氛推向高
潮。

一直以来， 丰台教育工会涌
现出了一大批乐于参加文体活
动， 热爱艺术的教师， 经过近几
年的精心筹备， 丰台区职工艺术
团教师分团暨丰台区教师艺术团
也于2013年9月挂牌成立， 经过
教育工会和艺术团成员近半年的
共同努力， 教师艺术团在丰台区
总工会今年五月鲜花歌咏比赛中
首次亮相， 并一举荣获第一名。

点评： 参加各类文体比赛的
丰台教职工人数逐年增加， 每年
仅 参 加 区 级 各 类 文 体 比 赛 活
动的人数就达5千人次以上。 这
不但为热爱运动的教师们搭建了
平台， 更是传播了 “我运动， 我
健康 ， 我快乐 ” 的校园健身理
念。

【边聊边论】

被访者 张红旗/记者 余翠平

□本报记者 崔欣 文/摄

肖诚致 ： 今年8月初我被一
家私营企业聘用， 经理说发工资
要用银行卡 ， 让我交身份证和
200元押金， 公司财务人员替我
去 银 行 办 理 。 我 在 其 他 企 业
打 工 时曾在工商银行办过发工
资用的存折 ， 但经理说这个不
行， 必须要在另一家银行办卡才
能发工资。 我打听过， 办银行卡
是不收押金的， 我想自己去办，
经理不同意， 说必须由公司统一

办， 并说200元押金会在我离职
时退给我。 请问： 单位这么做合
法吗？

徐严严： 用人单位招聘劳动
者， 以任何名目收取劳动者财物
的行为都是违法的。 根据 《劳动
合同法》 第九条规定， 用人单位
招用劳动者， 不得扣押劳动者的
居民身份证和其他证件， 不得要
求劳动者提供担保或者以其他名

义向劳动者收取财物。 该法第八
十四条规定， 用人单位违反本法
规定， 扣押劳动者居民身份证等
证件的， 由劳动行政部门责令限
期退还劳动者本人， 并依照有关
法律规定给予处罚。 用人单位违
反本法规定， 以担保或者其他名
义向劳动者收取财物的， 由劳动
行政部门责令限期退还劳动者本
人， 并以每人五百元以上二千元
以下的标准处以罚款； 给劳动者

造成损害的， 应当承担赔偿责任
劳动者依法解除或者终止劳动合
同， 用人单位扣押劳动者档案或
者其他物品的， 依照前款规定处
罚。

依据上述国家法律法规部门
规章， 你所在单位要求你缴纳办
工资卡的200元押金离职时再返
还的行为显然是违法的， 你可向
劳动监察部门举报。

提问者 肖诚致 回答者 徐严严

■有问必答

提问： 私营企业职工 肖诚致
回答： 北京市时代九和律师事务所律师 徐严严

□本报记者 王香阑

员工入职
单位办工资卡收押金合法吗？
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区县教育工会
能为教师提供啥服务？

对于公交司机来说， 安全生产就是行车安全。 每天， 他们都担负着所有乘客生命安全
的重责。 不久前， 公交客五分公司第六车队9路车司机张浩， 正是因为时刻谨记行车安全，
使他避免了一起重大交通事故。 而这一事件， 再次引起车队司机们对安全的探讨。

公交司机聊心得


